

5. まちづくりについての意見、要望

アンケート調査の自由意見欄では、多くの方からご意見、ご要望をいただきました。特に多かったのは、徳山駅及び駅周辺の活性化に対する意見で、職員の対応や資質について、行財政改革への取組み、福祉の充実、子育てや青少年の健全育成などについての意見も多数ありました。

意見・提言の概要は、次のとおりとなっています。

心豊かに暮らせるまちづくり

- ・私学が少ない分、公立でもっと魅力ある学校づくりをして欲しい。わざわざ遠くへ通わなくても済むようにしてほしい。中高一貫など、特殊な学科を作るなど。
- ・子どもの頃からしっかり道徳を教えて欲しい。
- ・過疎地区の学校統合と通学方法の充実（スクールバス等）
- ・子育て等を含む福祉全般に充実したシステムができるとうれしいです。
- ・安心して子育てができるように、子どもがいる世帯への月々の支援は充実してほしいです。
- ・子どもが小学校を卒業するまで、医療費を無料にして欲しいです。
- ・子どもを生みやすい、育てやすい周南市になってほしいです。
- ・最近、小さい子ども向けの公園は増えたと思いますが、中学生や高校生が集まる所がないと思います。勉強もできて、話ができる場所を増やしてください。
- ・子ども達が安全に遊べる公園が欲しいです。住宅が増え、子ども達が道路で遊んでいるのを見ると危ないと思います。
- ・少子化対策をもう少し充実させてほしい。大好きな周南市を、将来を支えていく子どもであふれるまちにして欲しいです。
- ・周南市野球場のスコアボードを電光掲示板に改修をお願いします。
- ・スポーツ施設の充実を望みます。周南緑地公園のグラウンドの質が悪いので、定期的に土を入れ替える等して維持すべきだと思います。

快適に暮らせるまちづくり

- ・周南市には海があり山があり自然環境に恵まれています。この環境を後の世代まで大切に残して行ってほしいと思います。
- ・近い将来の食料エネルギー危機、環境破壊に対処した、先進地にして欲しいです。
- ・自然、景観を維持するためにも、商工業だけでなく、農林水産業の振興を図る施策を考えていくことも大切だと思います。
- ・ゴミの分別化がまだまだあいまい所が多いと思います。もっと徹底させて世界的に誇れるような環境づくりを目指した市になるよう取り組んで頂きたいし、私たち市民も取り組むべきだと思います。
- ・空き缶等の投げ捨て、犬のふんの放置をもっと取り締まり、気持ちよく生活したいです。
- ・自然と健康について市民全員で考え、取り組んでいくようにしたいと思います。
- ・市民のモラルが低下しているのではないかと思います。例えば、生活道路沿いや宅地のまわりの立木が管理されていなくて、まわりが大変迷惑しています。

- ・住みよい社会づくり、環境づくりに向けて地域で活動したい。
- ・不便な所、バス停が遠く、車も無く運転もできないので、家の近くまでバスが来るといいと思います。いつも友達にお世話になるのはつらいです。
- ・新しい道はどんどんできますが、岩徳線をもっと大切にしてくださいと思います（大切な交通機関です）。
- ・西部地区の交通機関の充実。買い物などで中心部にいけるように、巡回バス等の運行を強く望みます。

安心して暮らせるまちづくり

- ・低所得者でも安心して生活が送れるようになって欲しいと思います。
- ・防災放送が聞き取れない所が多い。防災の役目を果たさなければ、何の為の施設かわかりません。
- ・子どもが小学校、幼稚園へ通っています。日ごろからパトロール、地域のみまもり隊等、心強く思っています。
- ・道路が狭く、火災や災害等が起きたときに、消防車や救急車が入れない所があります。こういう場所を優先して、区画整理等の整備に取り組んでいただけたらと思います。
- ・大雨や台風などでの河川の氾濫などが起こらないような整備をしてほしい。
- ・お年寄りや子ども達が、これからも安心して、生活できる明るい町づくりをしてほしい。
- ・総合病院が遠いので、行くのに時間がかかりすぎる。
- ・保育・教育・医療・福祉の充実が町づくりのためにも最重要だと考えます。人を育て、愛を育てることに税金を使っていただきたいと思っております。
- ・障害者福祉が県内1位になるくらい弱者に対して住み良い周南市を切望します。
- ・一人暮らしへの福祉サービスに力を入れてください。
- ・今以上にこれからも「福祉の充実」「住環境の整備」に取り組んでいただき、安心して住むことができるようお願いします。

生き生き活躍できるまちづくり

- ・新幹線の停車駅である周南市街地の発展がない。市街地が発展することで他の問題も少しずつ改善されてくると考えます。
- ・徳山駅、市庁舎を中心に駐車場があまりに少ない。確保は大変な事業だと思うがこの問題を解決しないと市街地の活性化はあり得ないと思う。
- ・周南市の中心部、徳山駅周辺と民間活力を導入して活気に満ちた街に築いて欲しい。
- ・駅周辺の空店舗を有効活用して欲しい。
- ・街の活性化は駅を中心として整備すること。駅に人が集まる街は活気がある。徳山駅ほど交通の利便性に恵まれている街は少ない。
- ・徳山は県内唯一駅と商店街が直結している。これは最大限に生かすべき。その為には空き店舗を無くすこと。
- ・徳山駅中心の開発（ハコ物）は止めて欲しい。

- ・交通手段は車中心であり、市民の生活は郊外に移っているので、徳山駅周辺の再開発計画を中止すべき。
- ・歩道の整備をしてほしい。自転車や車椅子を押すのが大変な道が多い。
- ・中小企業が向上できるようにしてほしい。個人事業者にもう少し借入れができるところがあったほうがいい。
- ・企業誘致に力を入れてほしい。働く場が無くては市の発展などありえない。
- ・農業の高齢化と米作りに対するわかりやすい説明と誰でも前向きにでききような環境とそれなりの利益になる様な仕組みができればよいと願っています。
- ・農地の活用(後継者不足)農山村地区の発展を願います。若い人が農業専従で生活ができるように国県市の援助があればよい。
- ・周南市にはすばらしい観光地が多い割りに宣伝不足ではないか。県下の観光マップその他の紹介にも周南市の記事が少ないと思う。
- ・周南市は魅力的な街にするためには、動物園や公園などを行ってみたいと思うように工夫して行ってみたいスポットを作っていくことだと思います。
- ・地道にイベントなどで街を盛り上げようとしている若者たちはたくさんいます。そういった人達にもっと目を向けて欲しいです。

ともに活躍できるまちづくり

- ・市民協働の推進には、市民と行政の共通の課題をもつことと、行政の指導性と熱意、リーダー性が必要ではないでしょうか。
- ・自治会制度の充実をしてはどうでしょうか。役所の業務等見直しで一部でも委託できれば役所の合理化やサービスの向上につながる。自治会の活性化や人とのつながりが深まる。
- ・色々な計画も市長や職員が引っ張って行くのは限界があると思います。市民を巻き込んで進められる事業、市民の乗れる企画を組んで頂きたい。
- ・市民参画と市民協働で市政改善に一丸となって推進していただきたいと考える。
- ・女性の特性を認めたくえでの平等であることが望ましい。

行財政改革やまちづくり全般について

- ・合併の効果である人員削減・経費削減が思うようになされていない様に思われる。
- ・財政が大変厳しい中で無駄に思われるものがあります。現状の中で本当に必要なものに対する優先順位が違うものがあるように思います。実効のあるプロジェクトを計画立案し実行してください。
- ・行政は大きな問題や公共的な立場で進めた方がよいと思われる事柄を重点的に取り組んで欲しい。
- ・職員の資質向上は特に重要だと思います。職員の窓口での対応は不親切な時があります。
- ・ごみの収集を有料にするのなら祝日等も休まずに収集して欲しい。
- ・本庁に行かなくても総合支所で対応できる体制を作って欲しい。
- ・関連のある他部署と一体となり、事業を推進して頂きたい。縦割でなく、横割行政で互いに協力し合って市民の為の行政をお願いします。

- ・今後、周南市として大切に考えていかなければならないことは少数者である離島や中山間地に住んでいる人々のことです。限界集落にならないように第一次産業をいかに再生していくか合併特例債を有効に使うと欲しいと思います。
- ・周南市の行政の広域化にともない、住民へのサービス低下にならないよう、目くばり、気配りを大切にしてほしいと思います。
- ・合併してどのようなメリットがあったのか全くわかりません。このようなメリットがあったということを具体的数値で示してほしいと思います。
- ・勝間地区に金融機関がなくて困っています。ぜひ金融窓口を開設してほしい。
- ・市街地中心の行政から、過疎地の環境の推進への行政をお願いします。
- ・田舎は高齢化が進み、若者は町に出て、段々と寂しくなります。活性化になるものを、何か一つでも推進してください。
- ・周南市も大きくなり、地域格差があると思います。広報の内容を充実させ、市民に現在どうしていることをして、どうなって、どうする予定とか、誰でもわかるようにのせていただきたい。
- ・旧熊毛地区では、電話の市外局番・消防署等、周南市と違うので、周南市民として実感が薄い。
- ・周南市は今後どんな特徴を持った都市を目指すのかみえない。
- ・周南市は何がしたいのかまったく伝わってこない。
- ・周南市になって良かったという実感がありません。
- ・活気のある市にしてください。子どもやお年寄りに優しい市を希望します。
- ・いろんな意味で安心できてもっと住みやすい活気ある市になることを願わずにいられません。
- ・周南市の開発整備は、都市部、中間地帯、北部地帯に区分し、立地条件を考慮して検討すべきと考えます。
- ・周南市は自然がいっぱいで住みやすい所ですが、若い人にとっては買い物する所がなく福岡や広島にまで行かないといけないのでとても不便です。
- ・刺激的な街づくり（気分転換ができるような娯楽施設や文化施設、商業施設など）がほしい。そうすれば若者が定着し年寄りもぼけにくくなると思う。
- ・最近の何もかも安心して住めないこの世の中って感じの中で、せめて“周南市は正直山口”ってキャッチフレーズが似合う素敵な街に生まれ変わってくれたら嬉しいです。
- ・市民が集う、お祭り、花火大会、クリスマス等々のイベントをマンネリ化させないように、市民からアイデアを募る等してもらいたい。
- ・若者が集うことのできる空間、場所等をつくり、合併して街が発展し、本当によかったと実感できることを期待します。